

caballos, y el sábado en la noche todo el cuerpo pasó la frontera francesa. Los mineros y operarios montados, recibieron orden de dirigirse con toda la brevedad posible al viaducto, mientras los ulanos se ocupaban de las avanzadas francesas, que fueron sorprendidas. Realizaron su tarea con absoluta inteligencia y felicidad. La población fué sacada del suelo por la explosión que envió el gran viaducto al aire.

(CONCLUIRÁ.)

CRONICA.**TEHUANTEPEC.**

"The Two Republics" traduce y elogia mercedamente un editorial del "Siglo" de 12 del corriente, de la pluma del Sr. D. Manuel Payno. El autor se ocupa de recomendar la realización de la vía por el istmo que debe comunicar ambos oceanos. Nos hallamos de acuerdo con sus ideas y apreciaremos que pronto se hermanen los intereses de la vecina república y los de la nuestra, para ejecutar una obra que, entre sus muchos bienes, producirá el de promover en Tehuantepec una gran inmigración tan necesaria á la prosperidad nacional.

EL SR. D. MANUEL DE LA PEÑA Y PEÑA.

"Las Lecturas del Pueblo" de antes de ayer comienza á publicar un elogio inédito de este ilustre mexicano, escrito por el Sr. Ortega del Villar. Llamamos la atención sobre esta pieza histórica y literaria. El autor la escribió hace veinte años, cuando acababa de bajar á la tumba el distinguido hombre de estado, á quien encomia justamente.

INDEPENDENCIA DE CUBA.

El "Cubano Libre," periódico de Veracruz, en su número de 14 del corriente escita á los hijos de Cuba, residentes en ese puerto, á formar una asociación á fin de crear recursos en dinero y efectos para auxiliar á los libertadores y abolicionistas de su país. La misma idea podría realizarse en esta capital y estamos persuadidos que muchos mexicanos contribuirían con su óbolo á llevar al cabo una empresa, cuyo fin descan todos los corazones republicanos.

INGENIO MEXICANO.

El C. Bonito Saavedra, quien vive en la calle del Niño Perdido núm. 16, nos dió ántes de ayer en la tarde un rato de placer mostrándonos una máquina de su invención para fabricar cajitas de cerillos. Por medio de este procedimiento mecánico se pueden hacer 130 gruesos de cajitas por día.

Si el inventor contara con alguna protección, tendría asegurada la subsistencia con su obra, pero después de los trabajos y gastos que ella le ha costado, se encuentra por ahora en la imposibilidad de percibir ningún fruto de su industria.

Si la población de esta capital hubiera acogido con mayor interés el pensamiento de banco de ayto de la Sociedad Hidalgo, esta junta podría auxiliarlo competentemente, pero esta institución aunque progresa, marcha todavía con lentitud.

El C. Saavedra tiene disposiciones mecánicas; lo prueba tanto la máquina que acabamos de mencionar, como otra que está construyendo para estampar monedas en la fábrica de Bolon del Sr. Carballeda. Hemos sido invitadas á verla cuando está concluida y ten-

dremos mucho gusto en examinarla, así que llegue ese caso, y en dar cuenta de ello á nuestros lectores.

PETROLEO.

La vecina república comienza á experimentar en su comercio los funestos resultados de la guerra europea. Han disminuido sus grandes exportaciones del petróleo que se conduce á la Alemania, principalmente en buques de esta nación. Estos temen las presas que puede hacerles la marina francesa.

MAESTROS AMBULANTES.

La idea iniciada por el "Porvenir de la niñez," para introducir en nuestro país preceptores que recorran los campos para instruir á los campesinos, no nos parece practicable en la República. En Europa, como el territorio de ésta, se encuentra muy poblado, ha sido posible la realización de ese pensamiento. En la República tendría un maestro que recorrer muchas leguas en numerosos distritos, para poder encontrar personas á quienes impartir instrucción.

No nos hubiéramos ocupado de contrariar esa idea estemporánea, como no nos encargamos de rebatir las peregrinas reflexiones del mismo periódico respecto de la Escuela de Sordo-Mudos, si no hubiésemos visto sostenida esa iniciativa por escritores de juicio, como lo es el señor redactor del "Diario Oficial."

EDUCACION DE LA MUJER.

En Holanda, según refiere un periódico de los Estados-Unidos, se acaba de otorgar autorización al sexo femenino para cursar las aulas respectivas, y presentarse á examen á fin de obtener el título para el ejercicio de la profesion de medicina. El año pasado escribimos un artículo sobre esta materia que recomendó toda la prensa extranjera y nacional de esta capital y de algunos Estados. Nuestro espresado artículo se refería al establecimiento en la Ciudadela de una escuela de Medicina para mujeres; de un Hospicio de recogidas y de la reunión de hospitales, juntamente con el colegio médico para hombres. Los periódicos extranjeros nos anunciaron que nuestras ideas se han llevado acaso á efecto en Abisinia, pero no en nuestro país; sobre todo, si las juntas electorales no procuran poner en los puestos públicos nuevas capacidades, cuyos antecodentes hagan esperar creaciones y hechos progresistas.

PUBLICACIONES.

Hemos recibido la entrega 4.ª de los Mártires del Anhuac, novela histórica por el Sr. D. Eligio Ancona;

La 6.ª de Lágrimas y Sonrisas, por el Sr. D. Enrique Olaverria;

La 11.ª de la Revista Militar;

Y la 59.ª de la Historia de Jalapa por el Sr. D. Manuel Rivera.

NUOVA MARCIA.

Sabemos que el Dr. D. Aniceto Ortega, quien además de ser un buen facultativo, es un distinguido compositor, va á dedicar una pieza de música á la Sociedad Hidalgo, cediendo los productos de su venta al fondo de ayto de la misma junta. Entendemos que la nueva composición llevará el nombre de "Marcha Victoria." Nos alegraríamos de que esa obra correspondiera al mérito de las donas productoras del autor, por su propia fama y por el provecho que resultará á los fondos de una de las sociedades mexicanas más filantrópicas.

Por la Crónica,

MANUEL RIVERA Y RIO.

MISCELANEA.**A ELLA ***

Callar, eumudecer cuando se siente
Un huracan de amor dentro del pecho,
Callar, cuando un volcan arde en la mente,
Cuando el dolor subyuga nuestra frente,
Cuando está el corazon pedazos hecho;

Callar, mujer, cuando se mira el cielo
A través de la bruma de un delirio,
Cuando se mira al ángel del consuelo,
Entre nubes de aurora alzar su vuelo:
Eumudecer así seria un martirio.

Si es preciso, mujer, iré de hinojos
Tras tí besando la orla de tu manto,
Pero déjame ver tus labios rojos,
Quémame con el fuego de tus ojos
Y aunque por ocultarlo me ahogue el llanto.

Mas, porqué no escuchar al que te adora?
Cómo adoran los ángeles á Dios,
Así sabrás al menos que si llora,
Es porque ese volcan que lo devora
Calme ese mar de fuego entre los dos.

¿Que te importa escuchar mi triste acento
Impregnado de llanto y amargura,
Si por tí pasará cual pasa el viento
Sin que deje un recuerdo su lamento,
Ni piedad arrancar con su tristura?

¿Temas acaso turbe tu contento
El gemido de una alma enloquecida?
¿O tener compasion por un momento?
Te contaré sonriendo mi tormento,
Que tiene el corazon risa fingida.

Yo iré en tu senda deshojando rosas
Aun cuando sean del corazon nacidas;
Te daré sus esencias olorosas,
Mientras yo sus espinas dolorosas
Dentro del alma llevaré prendidas.

Te hablaré de placeres, de ventura,
Te fingiré contento y alegría,
Aun cuando á mí me mate la amargura,
Que al fin, Refugio, pueda la locura
Hacer muchos papeles en un día

Deja hablar á su patria al desterrado,
Al que sufre sin tregua de consuelo,
Al naufrago del puerto deseado,
De libertad al mísero ahorrojado,
Deja al réprobo hablar siempre del cielo.

Yo no puedo vivir sin tu mirada;
Preciso es que me guien sus resplandores,
Porque la luz del sol no alumbra nada,
Para el que lleva el alma iluminada
De tus ojos, mujer, por los fulgores.

Lloraré silencioso, y en la noche
Cuando las auras cantan dulcemente
Y abra la flor su perfumado broche,
Solo al destino lanzaré un reprocho
Y seguiré llorando tristemente.

Nada sabrás, Refugio, de mi llanto,
Porque al llegar á tí las dulces brisas,
Te diran que en el mundo no hay quebranto,
Ni martirio, ni hiel, ni desencanto,
Que todo está sembrado de sonrisas.

Y no comprenderás que hay corazones
Que se sienten morir cuando palpitan,
Ni almas que solo viven de ilusiones,
Ni pechos convertidos en girones,
Ni idos que en el corabro se dorritan.

Ni comprenderás la rona carcajada
Con que estúpido llora el descorrido,
Ni leerás esa página olvidada
De la historia de un alma encadenada,
En que maldice la hora en que ha nacido.

Tú entre tanto ligora mariposa,
Posándote en las flores sin veneno,
Cuando miro llorar alguna rosa
Sin entender el mal que la destraza,
Orogas acaso, que llorar es bueno.

Y el contento que da la dulce vida
Entre la dicha y el placer dividida
Desde el fondo de mi alma adolorida,
De hinojos te diré, alma querida:
No me olvides, Refugio, no me olvides.

MICHAEL J. BERNARDINI.